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ОФИЦЕР – ЭТО СОСТОЯНИЕ ДУШИ 
 

Сергей Аркадьевич МАШЕРО, подполковник запаса, воин-интернационалист, начальник военной 
кафедры нашего университета, еще в детстве знал, что хочет стать военным. Его мама заведовала 
библиотекой, и школьник зачитывался книгами военной тематики. Одна из любимых в то время – 
«Настольная книга командиров». 

 

  
 

ПО ДОЛГУ СЛУЖБЫ 
Затем было Минское суворовское училище и Сумское высшее артиллерийское командное дважды 

Краснознаменное училище имени М. В. Фрунзе. После его окончания Сергею Аркадьевичу предложили 
остаться там работать. Но для этого нужно было год отслужить в войсках. Так, в звании лейтенанта 
выпускник оказался в поселке Тоцкое Приволжского военного округа, но меньше, чем через год его ждал 
Афганистан. 

Сергей Машеро вначале попал в Кабул, где находился артиллерийский полк. Но за время службы, 
выполняя нелегкую задачу артиллерийского корректировщика, молодой офицер побывал во многих уголках 
Афганистана. Как и многие, кому пришлось выполнять интернациональный долг в этой стране, Сергей 
Аркадьевич не любит подробно рассказывать о том времени, говорит, что это просто была работа, которую 
они делали качественно. 

15 января 1989 года Сергей Машеро вылетел обратно на Родину. С собой он вез сувениры, памятку 
советскому солдату, выполняющему интернациональный долг, и черно-белые фотографии. А дома его 
ждала молодая жена Екатерина, или, как ее с любовью и сегодня называет подполковник, – Катюша. 

После возвращения, некоторое время Сергей Аркадьевич служил в Тоцком. Там его и нашли 
награды: медаль «За отвагу», орден «Красной звезды». В 1993 году молодая семья переехала в Витебск. 
Сергей Машеро приступил к службе в 103-й гвардейской отдельной мобильной бригаде. Там же он 
выполнил свой первый прыжок с парашютом. Сейчас за плечами уже 62 прыжка. 

 

КУЗНИЦА КАДРОВ МЛАДШИХ КОМАНДИРОВ 
Когда в нашем университете открылась военная кафедра, Сергей Аркадьевич стал одним из первых 

ее преподавателей. 
К слову, военная кафедра ВГУ – единственная по профилю обучения в Республике Беларусь, 

осуществляющая подготовку по военно-учетным специальностям командиров мотострелковых, 
разведывательных, инженерно-саперных и артиллерийских подразделений. Поэтому, наверное, 
неудивительно, что именно в Витебск приезжали перенимать опыт представители Белорусской 
государственной академии связи, где также открылась военная кафедра. 

За время работы нашей кафедры (с 2007 года) обучение здесь прошли порядка двух тысяч человек. 
Некоторые из них после окончания университета связали свою жизнь с Вооруженными Силами Республики 
Беларусь, МВД, Следственным комитетом, таможенными органами, Государственным пограничным 
комитетом и т.д. 

Студентов офицер учил не только премудростям военной науки, но и умению принимать 
правильные решения в соответствии со сложившейся обстановкой. 



«Я считаю, что главное в каждом студенте видеть личность, стараться заинтересовать, 
приучить к дисциплине и порядку. Радует, когда молодые люди после обучения на военной кафедре 
высказывают желание идти служить в армию офицерами», – отметил Сергей Аркадьевич. 

Сергей Машеро окончил в нашем университете аспирантуру, долгое время руководил на военной 
кафедре научным кружком. Там студенты и сегодня занимаются написанием научных статей, готовят 
курсовые и дипломные проекты, связанные с современной армейской тематикой. Последние полтора года 
Сергей Аркадьевич возглавлял военную кафедру, а в данный момент передает дела новому начальнику. 

«Учебный процесс на нашей кафедре построен таким образом, что мы сразу знакомим ребят с 
их правами и обязанностями, чтобы они понимали, что их ждет. Теоретические знания, полученные во 
время аудиторных занятий, парни отрабатывают на практике во время семинаров, также их ждут 
выезды на полигон и итоговая практика по специальностям в воинских частях Вооруженных Сил 
Республики Беларусь», – прокомментировал офицер. 

В феврале у Сергея Машеро – 55-летний юбилей. Офицер ответил на вопросы нашей анкеты. 
Назовите ваши основные положительные качества и недостатки. 
Очень сложно оценивать себя со стороны. Пожалуй, из положительных качеств отмечу то, что я 

никогда не обещаю то, что не смогу выполнить. Если же даю слово, то всегда его держу. Из недостатков... 
Мне порой непросто принимать решение в тех ситуациях, когда нужно кого-то наказать за проступок. 

Каким достижением в жизни вы гордитесь больше всего? 
На каждом этапе жизни были свои достижения. Конечно, самое главное – это моя семья, жена и 

сын. Еще мне повезло заниматься той работой, которая мне нравится. К примеру, сейчас для меня 
интересно и важно передать коллективу то, что я знаю и умею, чтобы новому начальнику военной кафедры 
было проще работать. 

Какую детскую мечту вам удалось воплотить в жизнь, а какую – нет? Почему? 
Стать военным я мечтал с 5–6 класса. В роду у меня не было тех, кто был бы связан со службой. 

Наверное, образ офицера сложился под влиянием прочитанных книг. Эта моя мечта исполнилась. 
Какую мечту реализовал не до конца, так это отправиться с семьей в настоящий поход. Не просто 

выехать на озеро на шашлыки, а провести несколько дней на лоне природы, с палатками, едой на костре, 
пешими переходами. Надеюсь, сейчас, когда у меня появится больше свободного времени, мы это 
осуществим. 

На какого литературного героя или сказочного персонажа вы хотели быть похожими в 
детстве? 

Пожалуй, это был бы такой собирательный образ из фильма «Офицеры». Во-первых, это внук Иван 
Трофимов (отчасти я был в детстве таким же), во-вторых, это его дед Алексей Трофимов (у нас тоже с ним 
есть что-то общее). А в-третьих, чего мне всегда не хватало, так это разумного разгильдяйства, присущего 
Ивану Варавве. 

Самый ценный совет, который вы получили в жизни. 
Однажды мой отец, у которого в свое время был опыт работы в колхозе, сказал мне: «Попробуй 

работать с теми, кто у тебя есть». Этим принципом я всегда и руководствовался. 
Что бы вы никогда не сделали в своей жизни? 
Я никогда бы не смог обидеть женщину и ребенка. С женой мы вместе более тридцати лет, я лишь 

однажды взял любимую за запястье во время выяснения отношений. 
Назовите способность, которой вы хотели бы обладать. 
Я могу сказать, какими способностями я точно не хотел бы обладать. Не хочу видеть будущее и не 

хочу волшебную палочку, которая исполняет желания. Я считаю, что человек развивается, только если 
преодолевает какие-то трудности. Согласитесь, что жизнь без интриги – не жизнь. 

О каком своем поступке или решении вы сожалеете больше всего? 
Не могу сказать, что я о чем-то очень сожалею. Но были в моей жизни поступки, за которые мне 

стыдненько. Именно стыдненько, а не стыдно. 
Алеся ДУБРОВСКАЯ. 

Фото из семейного архива Сергея МАШЕРО. 


